

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ АВТОНОМНОЕ
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ
ВЫСШЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
«НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ
ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ»

РОССИЙСКОЕ ПРАВОВЕДЕНИЕ:

Трибуна молодого ученого

Выпуск 15



Издательство Томского университета
2015

УДК 342
ББК 67.92 (99)
Р 76

Редакционная коллегия:

О.И. Андреева – д-р юрид. наук, доцент;
В.С. Аракчеев – канд. юрид. наук, доцент;
А.М. Барнашов – канд. юрид. наук, доцент;
Н.С. Дергач – канд. юрид. наук, доцент;
С.А. Елисеев – д-р юрид. наук, профессор;
М.М. Журавлёв – д-р филос. наук, профессор;
С.С. Кузнецов – канд. юрид. наук, доцент;
В.М. Лебедев – д-р юрид. наук, профессор;
Н.В. Ольховик – канд. юрид. наук, доцент;
Г.Л. Осокина – д-р юрид. наук, профессор;
С.К. Соломин – канд. юрид. наук, доцент;
В.А. Уткин – д-р юрид. наук, профессор

Российское правоведение: трибуна молодого ученого: сб. статей. –
Р76 Вып. 15 / отв. ред. В.А. Уткин. – Томск: Изд-во Том. ун-та, 2015. – 248
с.

ISBN 968-5-7511-2375-8
DOI 10.17223/9685751123758

В сборнике представлены материалы межрегиональной научной студенческой конференции «Российское правоведение: трибуна молодого ученого», которая проводилась в Юридическом институте Томского государственного университета 26–28 марта 2015 г. В сборник вошли также статьи аспирантов и соискателей, посвященные актуальным проблемам российского права.

Для студентов, аспирантов, преподавателей юридических вузов, практических работников, а также тех, кто интересуется вопросами современного права и правоприменительной практики.

УДК 342
ББК 67.92 (99)

ISBN 968-5-7511-2375-8

© Томский государственный университет, 2015

Созданные условия для адаптации трудовых мигрантов, включая их обучение русскому языку, правовое просвещение, информирование о культурных традициях и нормах, позволяют формировать конструктивное взаимодействие между трудовым мигрантом и принимающим его российским обществом.

ГЕНОЦИД АРМЯН – ПРЕСТУПЛЕНИЕ ПО МЕЖДУНАРОДНОМУ ПРАВУ. ПАМЯТЬ О ПРОШЛОМ ВО ИМЯ БУДУЩЕГО

А.Л. Агабекян, студентка ЮИ ТГУ

Научный руководитель – канд. юрид. наук, доцент А.М. Барнашов

Геноцид армянского народа в Османской империи и кемалистской Турции – одно из масштабных преступлений, которое осталось безнаказанным со стороны мирового сообщества. 24 апреля 2015 г. армяне по всему миру будут в сотый раз вспоминать жертв Геноцида, осуществленного в 1876–1923 гг., в результате чего было уничтожено и изгнано более 2 млн армян¹.

Ю. Барсегов², А. Оганджян³ считают, что организатором этого преступления было турецкое правительство, а А. Сваранц⁴ убежден, что разработчиками политики геноцида армян являлись интеллектуалы, получившие европейское образование (Бехаэтдин Шакир и Назым).

Гюндюз Актан, Гюнтер Леви, Хит Лоури и другие ученые, ссылаясь на известный принцип, гласящий, что «закон обратной силы не имеет», утверждают, что физическое уничтожение армян не может квалифицироваться как геноцид, так как такого понятия в то время еще не было, ведь Конвенция о предупреждении преступления геноцида и наказании за него была принята в 1948 г.⁵ Тогда как относиться к факту уничтожения Германией 12 млн лиц славянского и еврейского происхождения в годы мировой войны?

Термин «геноцид» был предложен юристом Р. Лемке (Лемкин). Очевидно, что д-р Лемке не изобрел нового преступления, а лишь подобрал наиболее точный термин для обозначения уже существовавшего понятия. Как отмечается в специальном исследовании ООН по этому вопросу, «слово геноцид появилось сравнительно недавно как неологизм, обозначающий старое преступление»⁶.

¹ Айвазян А. Стратегические последствия геноцида армян // Византийское наследство (информационно-аналитический журнал). 2002. № 3. С. 15–17.

² Барсегов Ю.Г. Геноцид армян – преступление против человечества (о правомерности термина и юридической квалификации) // <http://www.ArmenianHouse.org>: официальный сайт информационно-аналитического центра «Голос Армении» (дата обращения: 09.01.2015).

³ Оганджян А. 1915 год. Неоспоримые доказательства. Австрийские документы о геноциде // <http://www.genocide.ru>: сайт информационного агентства «Геноцид». URL: <http://www.genocide.ru/history/april-24.html> (дата обращения: 05.12.2014).

⁴ Сваранц А. Геноцид армян в Османской Турции: причины, этапы и последствия в национальной и международной жизни // <http://www.genocide.ru>: сайт информационного агентства «Геноцид», URL: <http://www.genocide.ru/history/april-24.htm> (дата обращения: 05.12.2014).

⁵ Конвенция о предупреждении преступления геноцида и наказании за него. Заключена в 09.12.1948 // Ведомости ВС СССР. 1954. 22 июня. № 12. Ст. 244.

⁶ Барсегов Ю.Г. Геноцид армян: Ответственность Турции и обязательства мирового сообщества. Документы и комментарий / сост., ответ. ред., автор предисловия и комментария Ю.Г. Барсегов: в 2 т. М.: Гардарики, 2002.

Большое значение имеет Декларация правительств трех стран 1915 г.¹ Она положила начало утверждению в международном масштабе личной уголовной ответственности физических лиц. Квалификация геноцида армян как «преступления против человечества и цивилизации» влекла признание обязанности международного сообщества обеспечить правосудие, восстановить право и справедливость в отношении армян. Но этого не было сделано.

Сегодня геноцид армян признали свыше 20 государств (Уругвай, Россия, Франция, Канада, Германия, Швейцария, Ватикан и др.)². В США признание тоже уже достигнуто, заявили К. Хачикян³ и А. Галстян⁴.

А. Сваранц предлагает образовать при ООН международную неправительственную организацию с целью объединения народов, конфессий и стран мира, ставших жертвами геноцидной политики, для совместной борьбы за признание, ликвидацию последствий и предотвращение рецидива этого преступления⁵.

Время позволяет человеку осмыслить прошлое во имя созидательного будущего. Сегодня каждый армянин, в какой бы точке земного шара он ни находился, не должен терять своей веры, языка и культуры, не должен забывать Армению, родную и священную землю своих предков. Армения – страна с многовековой историей, с воскресшим из пепла народом.

ЭВТАНАЗИЯ И КОНСТИТУЦИОННЫЕ ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

А.В. Морозов, студент ЮФ НГУЭУ

Научный руководитель – канд. юрид. наук, доцент А.А. Макарецв

Тема легализации эвтаназии актуальна для стран всего мира, в том числе и для России. Существует несколько точек зрения на данный вопрос. Некоторые склонны считать, что разрешение эвтаназии на законодательном уровне повысит смертность людей в больницах. Однако статистика Нидерландов, где была легализована эвтаназия, говорит, что допущение эвтаназии не только не вызвало тенденцию повышения смертности, но наоборот, урегулировало взаимодействие со смертельно больными пациентами. Ведь на спад пошли не только случаи эвтаназии, но и случаи с недобровольным получением пациентами летальных доз препаратов, т.е. так называемых убийств из жалости и врачебных преступлений.

Несмотря на то, что практически во всех конституциях современных демократических стран, в том числе в Конституции РФ, закрепляется право на жизнь, учёные до сих пор не пришли к единому мнению насчёт того, что включает в себя это пра-

¹ Сборник договоров России с другими государствами. 1856–1917 гг. М., 1952. С. 187–207.

² Данные получены из свободной энциклопедии Википедия // <http://ru.wikipedia.org> (дата обращения: 17.12.2014).

³ Интервью Арега Галстяна с Президентом Армянского национального комитета Америки Кеннетом Хачикяном (пер. с англ. Л. Степанян) // <http://www.ita.ru>: официальный сайт информационно-аналитического центра «time to analyze». URL: <http://www.ita.ru/articles/47854.html> (дата обращения: 10.02.2015).

⁴ Галстян А. Присоединил ли Конгресс США резолюцию по геноциду армян // <http://www.ieras.ru>: официальный сайт информационного агентства REX. URL: <http://www.iarex.ru/articles/46762.html> (дата обращения: 13.01.2015).

⁵ Сваранц А. Геноцид армян в Османской Турции: причины, этапы и последствия в национальной и международной жизни // <http://www.genocide.ru>: сайт информационного агентства «Геноцид». URL: <http://www.genocide.ru/history/april-24.htm> (дата обращения: 05.12.2014).